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JUEVES 11 DE OCTUBRE, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 AMAGAN BOICOTEAR LA LABORAL 

 

“BLINDAR” LA FRONTERA SUR, PLANEA PEÑA NIETO 

 MARINA Y FISCALÍA SE EXCULPAN POR ROBO DE CADÁVER 

 

MARINA: NO TENÍAMOS IDEA DE QUE SE TRATABA DE EL 
LAZCA 

 

FORTUITA, LA CAÍDA DE EL LAZCA; UN CÓMPLICE LOGRÓ 
ESCAPAR 

 AL CADÁVER SE LO LLEVÓ Z-40 

 

MÉXICO, ANTE UN LUSTRO DE BAJO CRECIMIENTO 

 SIN AVAL, 90% DE DEUDA MUNICIPAL 

 

ESTANCADO EL INGRESO DE MEXICANOS DESDE HACE 20 
AÑOS; CONEVAL 

 MARINA Y PROCU SE ECHAN EL MUERTITO 

 ¡CHIRIPAZO! 
 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Vigilará el CUPIA asignación de recursos a universidades 

Milenio: El Consejo de Universidades Públicas e Instituciones Afines acordó reiterar la petición de 
asignar 17 mil millones de pesos adicionales para educación superior en 2013. Al término de la 
reunión, celebrada en la BUAP, los rectores ahí reunidos plantearon la solicitud, que en los próximos 
días harán llegar al Congreso.  

Aunque no se conocen aún las cifras del Presupuesto de Egresos de 2013, desde ahora los rectores 
insistirán en que los 17 mil millones de pesos adicionales estén garantizados. La XXXIX Sesión 
Ordinaria del CUPIA sirvió también para ratificar la invitación al Presidente electo, Enrique Peña Nieto, 
para reunirse con los rectores a la mayor brevedad posible... Asimismo, explicó Rafael López 
Castañares, Secretario General Ejecutivo de la ANUIES, se le presentará la propuesta ampliada para 
la educación superior que contempla la creación de la Secretaría de Educación Superior, Ciencia y 
Tecnología. (Pág. 2-Campus) 

* Esperan Rectores más dinero a Ciencia 

Reforma: Académicos encabezados por el Rector de la UNAM, José Narro, solicitaron incrementar el 
presupuesto federal destinado a Ciencia, Tecnología e Innovación en 0.1 por ciento del PIB cada año 
durante el próximo sexenio. “Con un presupuesto del tamaño que tiene el país es indiscutible que hay 
formas para encontrar esa décima del PIB que se requiere incrementar anualmente y terminemos el 
próximo sexenio con una inversión de al menos 1 por ciento del PIB”, expresó Narro al terminar la 
reunión donde hizo entrega al Senado del documento  “Hacia una Agenda Nacional en Ciencia, 
Tecnología e Innovación”. (Reforma 2, La Jornada 39, Excélsior 35, La Crónica 8) 

* Estudiantes ofrecen entregar tres planteles del Politécnico 

La Jornada: Por lo menos tres escuelas superiores de las ocho del IPN que hasta ayer continuaban 
en paro contra el recorte presupuestal se preparaban por la noche a entregar las instalaciones, debido 
a que no existían condiciones para mantener cerrado por más tiempo. Estudiantes consultados 
señalaron que no se trata de afectar a los compañeros ni los proyectos de investigación, además de 
que hubo disposición de autoridades locales a dialogar. Los estudiantes en paro marcharán este 
jueves de la Plaza Roja, en la unidad Zacatenco, al Casco de Santo Tomás para partir, alrededor del 
mediodía, a la SEP para demandar que se cumpla el pliego petitorio general, que agrupa las 
demandas comunes de todas las escuelas. (Pág. 40) 
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* Firman convenio Universidad China y el IPN 

UnomásUno: El IPN y la Universidad de Medicina Tradicional China de Beijing, de la República 
Popular de China, formalizaron la creación de la “Oficina Chino-Mexicana de Cooperación en Medicina 
Tradicional China”. (Pág. 12) 

 

SEP 
 

* Córdova se reúne con equipo de transición 

La Jornada: El Titular de la SEP, José Ángel Córdova Villalobos, se reunió ayer con Aurelio Nuño 
Mayer, coordinador de Educación del equipo de transición del Presidente electo, Enrique Peña Nieto, 
para continuar el análisis de las prioridades del Sistema Educativo Nacional. En la quinta reunión de 
trabajo, la SEP presentó los avances en equipamiento tecnológico en educación básica durante la 
administración de Felipe Calderón, tema medular, pues las tecnologías de la información en el 
ambiente escolar enriquecen el aprendizaje mediante materiales digitales y prácticas pedagógicas 
innovadoras, amplían sus competencias para la vida y favorecen su inserción en la sociedad del 
conocimiento, asentó la dependencia en un comunicado.  

En la reunión, entre otros, estuvieron presentes por parte de la SEP, Francisco Ciscomani, 
Subsecretario de Educación Básica; Guillermo Bernal, Oficial Mayor; Ezequiel Gil Huerta, Coordinador 
de Asesores del Secretario y Alejandro Solís, Secretario Particular del Secretario. Por parte del equipo 
de transición asistieron Raúl Murrieta, Coordinador de Política Económica; Alejandra Lagunes, 
Coordinadora para el Programa de Gobierno Digital y Eduardo Gutiérrez. (La Jornada 40, La Crónica 
8, UnomásUno 12, Reforma.com, Milenio.com, El Universal.com, Excélsior Online, Notimex, La 
Crónica.com (3), La Razón.com, El Financiero.com, Publimetro, Ntmx, Vanguardia, Noticias 
Yahoo.com, Diario Provincia, La Jornada Michoacán, El golfo.info, Veracruzano. Info, El 
Imparcial.com, Mañana Online, Terra México (2), El porvenir.mx, El Arsenal.net, Feeddoo.com, 
Sexenio.com) 

* Importancia de la escuela para generar una cultura de la salud.- Emilio Troncoso 

La Prensa: “ Durante la Primera Reunión Regional para Impulsar una Nueva Cultura de Salud desde 
la Escuela, el Secretario de Educación Pública manifestó que los resultados de las 3 reuniones 
regionales que se llevarán a cabo en el país, se integrarán en un documento que dé cuenta de las 
propuestas de política educativa en materia de salud alcanzadas a nivel nacional y que se llevará una 
nueva cultura de salud en el contexto escolar, a la Consulta de las Américas de Ministros de Educación 
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a realizarse del 16 al 19 de octubre. En estas reuniones se discutirán 4 áreas importantes: Salud 
Alimentaria, Activación Física, Prevención de Adicciones y Educación Sexual…” (Pág. 12) 

* Jaque Mate.- Sergio Sarmiento 

Reforma: Poco antes de que Fernando González Sánchez, yerno de la maestra Elba Esther Gordillo, 
dejara la Subsecretaría de Educación Básica de la SEP tuvo un enfrentamiento en la oficina de Mónica 
Aspe Bernal, la coordinadora del proyecto de Sociedad de la Información y el Conocimiento de la SCT. 
El entonces subsecretario le exigió a la joven funcionaria que no tocara el proyecto de la Red 
Multipropósito de la Educación Básica. Como ella mantuvo su posición de eliminarlo, el subsecretario 
salió furioso de su despacho. González Sánchez acudió al entonces Secretario de Educación, Alonso 
Lujambio, para que, desde Presidencia, se ordenara la reanudación del proyecto. Pero el proyecto no 
se reactivó y fue el propio González quien salió de la Subsecretaría. Recientemente el ex 
Subsecretario de Educación Básica explicó al periódico Reforma que ‘hay dos visiones: la de la SCT 
es una visión de mercado y la de la SEP es una visión de gobierno, y los de la SCT terminaron por 
afectar el cumplimiento de las metas de gobierno’… (Pág. 12) 

* Piden a Peña anular alianza con SNTE.- Sonia del Valle 

Reforma: La presidenta de la organización Compromiso Social por la Calidad de la Educación, 
Marinela Servitje Lerdo de Tejada, demandó al Presidente electo, Enrique Peña Nieto no suscribir la 
ACE con el SNTE. “La Alianza no debe de continuar. Pensamos que no es necesaria si se tiene un 
buen plan sectorial, que es donde se define la rectoría del Estado en la educación”, expresó la 
presidenta del organismo, integrado por 30 instituciones de educación superior, especialistas, 
organizaciones civiles, el SNTE y la SEP. En conferencia de prensa para anunciar la próxima Cumbre 
de Líderes en Acción por la Educación (Clase) 2012, que se realizará el 29 y el 30 de octubre, Servitje 
dijo que el nuevo Gobierno requiere un buen programa sectorial, pero que no es necesario firmar un 
acuerdo de política educativa con el gremio magisterial. (Reforma 2, Excélsior 9, La Crónica 8, El 
Financiero 24-Sociedad, La Razón 10) 

*¿Y la educación?- Gregorio 

Excélsior: Dibuja a un niño que se encuentra castigado frente al pizarrón que tiene escrito: “no hACE 
falta” y lleva puestas unas orejas de burro diciendo: “¿Y la maestra Gordillo?”, a lo que su maestra le 
responde: “La alianza SEP-SNTE es innecesaria”. (Pág. 25) 

* Pepe Grillo 

La Crónica: “Cambio educativo. Marinela Servitje, presidenta del Compromiso Social por la Calidad de 
la Educación, consideró que la Alianza por la Calidad de la Educación no debería continuar en el 
próximo sexenio. Esta estrategia cumplió su ciclo. En su lugar se debe poner en marcha un ‘muy buen 
programa sectorial de la educación’. Servitje dio a conocer la realización de la Cumbre de Líderes en 
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Acción por la Educación 2012, que se realizará el 29 y 30 de octubre. Detalló que en el referido 
programa sectorial de educación deberá expresarse la rectoría del Estado en materia educativa, así 
como definir y determinar las políticas públicas que regirán al sector.  

Inversión educativa. La propuesta de la creación de una Secretaría de Ciencia y Tecnología es 
atendible, pero es factible encontrar, con la estructura que tenemos, la posibilidad de caminar en el 
sentido correcto. Lo dijo el Rector José Narro. El respaldo a la generación de conocimientos nuevos 
puede expresarse de muchas maneras, aunque la fundamental es contar con un presupuesto acorde 
con las expectativas”. (Pág. 3-Opinión) 

* Recuento Político, Lavaderus est.- Jesús Sánchez 

El Financiero: “Marinela Servitje dijo lo que muchos creían, que la Alianza por la Calidad de la 
Educación no tiene razón de ser. Al menos alguien se atrevió a decirlo. Fue otra estrategia fallida. 
¿Qué no?”. (Pág. 26) 

* Dinero.- Enrique Galván Ochoa 

La Jornada: “¿Ya acabó de deshojar la margarita la miss Elba Esther? ¿Me quiere (Peña Nieto), no 
me quiere, me quiere…? Porque se está concretando una embestida a fondo desde ciertos grupos del 
sector privado para quitar el carácter vitalicio a su presidencia en el sindicato de maestros. A los 
frecuentes ataques que ha recibido del grupo Mexicanos Primero, encabezado por Claudio X.X. 
González Guajardo (para distinguirlo de su papá, que usa solo una X), ahora se suma Marinela 
Servitje, la presidenta del Grupo Bimbo, perdón, de la organización Compromiso Social por la Calidad 
de la Educación. Anuncia una cumbre de líderes que tendrá lugar los días 29 y 30 de este mes. 
Marinela y seguidores están en contra de la Alianza por la Educación del sindicato y el Gobierno 
Federal. Sostienen que debe prevalecer la rectoría del Estado y que éste debe regir las políticas 
públicas... En fin, la respuesta está en la margarita: el último pétalo dirá si Peña Nieto la sostiene o le 
espera un destino como el de su predecesor, Carlos Jonguitud Barrios”. (Pág. 10) 

* Crece apoyo social, pero no baja pobreza 

El Universal: El Gobierno Federal invirtió el año pasado 730 mil 581 millones de pesos en 273 
programas sociales, sin embargo, el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo 
Social advierte que, a pesar de la creación de más apoyos, no se han logrado reducir los niveles de 
pobreza que rebasan 46 por ciento de la población. A nivel federal la dependencia que concentra el 
mayor presupuesto es la SEP, operando 89 programas. (El Universal 2, La Jornada 40) 

* Pulso Político.- Francisco Cárdenas Cruz 

Portal: “¿Le habrán dicho al rector de la UNAM, José Narro, que el Presupuesto de Egresos de la 
Federación se formula, discute y aprueba en la Cámara de Diputados y no en la de Senadores, a 
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donde acudió ayer para reunirse con Emilio Gamboa, coordinador del grupo parlamentario del PRI y 
quien de tiempo atrás ha sido su padrino político?… Aunque insiste en negarlo, Narro sigue 
esperanzado en ser Secretario de Educación Pública o de Salud, a pesar de que a quien se lo ha 
hecho creer, el Presidente Electo, Enrique Peña Nieto, ya le dijo, delante de otros cercanos 
colaboradores,’ que no ande repartiendo lo que no es suyo’…” (Portal puslopolítico.com) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 

* Nueva Jerusalén: acuerdan lugar definitivo de escuelas 

La Crónica: Mediante asamblea, este miércoles los padres de familia disidentes de la Nueva 
Jerusalén aprobaron que sea en el predio El Corral, ubicado a 50 metros de la comunidad religiosa, 
donde se construirán los nuevos edificios de las escuelas laicas de primaria “Vicente Guerrero” y de 
preescolar, luego de que el pasado 6 de julio 40 seguidores del obispo Martín de Tours provistos de 
picos y marros las demolieron e incendiaron, “porque son enseñanzas del diablo”. (Pág. 2 y 10) 

* Plagian a maestro en Acapulco 

Reforma: Un comando plagió ayer al director de una secundaria de la zona suburbana de Acapulco, y 
fue rescatado horas más tarde, mientras que al menos dos de sus captores fueron detenidos. El 
directivo conducía su camioneta rumbo a su escuela cuando, hacia las 8:00 horas, cuatro sujetos a 
bordo de un taxi lo interceptaron y se lo llevaron por la fuerza, según reportes policiacos. El taxi fue 
abandonado a unos metros de la secundaria, donde corporaciones policiacas municipales y estatales 
tenían programado, horas más tarde, el operativo Mochila Segura. (Reforma 2, La Jornada 32) 

* La CONADE, en transición 

La Jornada: Bernardo de la Garza, titular de la CONADE, destacó que se actúa con transparencia en 
el proceso de transición hacia el gobierno entrante, el cual tendrá que definir lo que se pretende del 
organismo, que bajo su gestión se habría encaminado a  acentuar el alto rendimiento y a delegar en 
otras instituciones de política pública la masificación del deporte. (Pág. 19-Deportes) 

* Niños indígenas de Buenavista, sin escuela… La pidieron hace 10 años 

La Crónica: Es la montaña de los pequeños andantes, de los niños que, para asistir a la escuela, 
deben caminar de cuatro a seis horas diarias y atravesar veredas rebeldes, donde se agolpan 
sembradíos de amapola y matorrales de flores amarillas, las llamadas de San Miguel, usadas por los 
indígenas en rituales contra el hambre. Como nunca antes en la historia del país, esta comunidad 
marginada se atrevió a promover una demanda de amparo –número 893/2012-III- por carecer de una 
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escuela para los cerca de 100 menores en edad escolar, y específico para aquellos entre 3 y 5 años, 
quienes deberían iniciar ya su historia en las aulas. (PP y 9)  

* Exigen líderes indígenas educación en lengua materna 

El Sol de México: Un grupo de 11 gobernadores indígenas de diversas comunidades en Chihuahua 
entregó a la Comisión Estatal de Derechos Humanos una propuesta de atención a las comunidades, 
en la cual solicitan de forma unánime que la educación en sus escuelas se imparta en su lengua 
materna, además de otros puntos de primordial importancia para garantizar su ejercicio de derechos y 
acceso al desarrollo. A través de una carta que fue entregada el pasado 24 de agosto al director de la 
Comisión Estatal de Derechos Humanos, los líderes indígenas presentaron los puntos de acción en la 
materia: La creación de una Dirección General de Educación Intercultural Bilingüe con su estructura 
dependiente directamente de la Secretaría de Educación, Cultura y Deporte. (Pág. 3-República) 

* Pedro Flores Crespo.- Universidad Crítica 

Milenio: “El Instituto Internacional de Planeamiento de la Educación de la UNESCO organizó el 
pasado 3 y 4 de octubre un seminario regional para discutir las tendencias sobre la Educación Superior 
Tecnológica y proponer alternativas de acción. El elemento ‘disparador’ del encuentro fue el conjunto 
de resultados de tres investigaciones auspiciadas por el UPE sobre la forma en cómo se organiza y 
ofrece la EST en México, Colombia y Brasil. Asimismo, se puso énfasis en dos elementos más de 
análisis: la equidad y la inserción al mercado laboral de los egresados universitarios… En este proceso 
de conversión del conocimiento y de la escolarización, esperamos que la SEP impulse este tipo de 
debates, pues no olvidemos que tiene el reto actual de convertirse en el ministerio del pensamiento y 
de la eficiencia gubernamental”. (Pág. 13-Campus) 

* Abraham Sánchez Contreras.- Los programas de educación básica y la transición entre 
gobiernos 

Milenio: “Los cambios de gobierno, generalmente traen consigo una visión educativa distinta, las 
nuevas autoridades educativas estarán obligadas a llevar a cabo una reflexión cuidadosa de los 
programas que deben continuar en operación y los programas que deben de rediseñarse o 
definitivamente cancelarse. Generalmente, la construcción de la agenda educativa es realizada con 
celeridad, debido al apremio impuesto por los tiempos políticos y las obligaciones constitucionales… 
Esto conduciría a mejorar la calidad del gasto público, al eliminar programas que aún continúan vivos 
en los organigramas de la SEP, pero que no tienen ninguna contribución tangible para mejorar la 
calidad educativa de este nivel educativo tan importante para todos los mexicanos.” (Pág. 12-Campus) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 

* Propone FCH a magistrados para llegar a la Corte 

El Universal: El Presidente Felipe Calderón propuso el martes al Senado de la República las ternas 
que incluyen a tres mujeres como candidatas a ministras de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
para sustituir a los ministros Sergio Salvador Aguirre y a Guillermo Ortiz Mayagoitia, quienes concluyen 
su periodo el próximo 30 de noviembre. Se consultó formalmente en Presidencia de la República si las 
listas fueron revisadas con el Mandatario electo Enrique Peña Nieto, pero no hubo respuesta. Sin 
embargo, fuentes oficiales detallaron que el pasado lunes ambos Presidentes trabajaron en la 
integración de las ternas. (El Universal PP y A6 Nación, Reforma 2)  
 
* Condecoran a Zavala 
 
Reforma: Nueva York. La Primera Dama de México, Margarita Zavala, recibió la Medalla de Oro del 
Consejo de las Américas, la condecoración más alta que otorga a una persona esa organización 
promotora del diálogo continental. Zavala recibió la distinción por su compromiso y labor para 
solucionar cuestiones sociales cruciales, como la protección de los inmigrantes, el desarrollo familiar, 
la prevención de adicciones a las drogas entre niños y jóvenes y la promoción de la educación y la 
igualdad de género. (Pág. 2) 
 
* Marina y Fiscalía se exculpan por robo del cadáver 
 
Milenio: La Secretaría de Marina y la Procuraduría de Justicia de Coahuila se lavaron las manos por el 
robo del cadáver de Heriberto Lazcano, El Lazca, líder de Los Zetas, que perpetró un comando en la 
funeraria habilitada como Servicio Médico Forense en Sabinas, Coahuila el lunes. Cada dependencia 
argumentó que al abatimiento del capo –cuyo cuerpo estuvo en el piso seis horas hasta que llegó el 
Ministerio Público- fue “fortuito” y desconocían su identidad, aun cuando personal de élite de la Armada 
seguía su rastro tras el reforzamiento de las labores de seguridad en el estado. (Ocho Columnas, 3, 
12, 21 y 22) 
 
* Reconoce la SSA rezago en diabetes 
 
Reforma: La Secretaría de Salud aseguró ayer que los avances para abatir la epidemia de la obesidad 
a través del Acuerdo Nacional de Salud Alimentaria no han sido suficientes, pues se requiere la 
voluntad de la sociedad. Pablo Kuri, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud de la SSA, 
reconoció que no se cumplió la meta sexenal de reducir 20 por ciento la velocidad de crecimiento de la 
tasa de mortalidad por diabetes, cuyo origen está relacionado con la obesidad. (Pág. 10) 
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* Amagan boicotear la laboral 
 
Reforma: El viejo sindicalismo oficial, representado en el Congreso del Trabajo, amenazó ayer con 
boicotear la reforma laboral si los senadores aprueban nuevas disposiciones en materia de 
transparencia, rendición de cuentas y democracia gremial. (Ocho Columnas) 

 
DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 

 

* SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA 

Decreto por el que se reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones del Reglamento Interior de 
la SEP. (Primera Sección Pág. 44) 
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FECHA COMUNICADO 

10/10/12 149 

REUNIÓN EN LA SEP CON INTEGRANTES DEL EQUIPO DE 
TRANSICIÓN PARA ANALIZAR PRIORIDADES DEL SISTEMA 

EDUCATIVO NACIONAL 

 

 El Doctor Córdova Villalobos recibió al Coordinador de Educación del equipo de transición del 
Presidente Electo, Maestro Aurelio Nuño Mayer. 

 Con ésta son ya cinco las reuniones que se han llevado a cabo entre funcionarios de la Secretaría 
de Educación Pública y el equipo de transición. 

El Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos y el Coordinador de 
Educación del equipo de transición del Presidente Electo, Maestro Aurelio Nuño Mayer, sostuvieron el 
día de hoy una reunión para continuar con el análisis de las prioridades del Sistema Educativo 
Nacional. 

Esta mañana funcionarios de la Secretaría de Educación Pública presentaron al equipo del 
Presidente Electo los avances que se han logrado en este sexenio en materia de equipamiento 
tecnológico en el nivel de educación básica. Este es un tema medular, pues las tecnologías de la 
información en el ambiente escolar enriquecen el aprendizaje de los estudiantes mediante materiales 
digitales y prácticas pedagógicas innovadoras, amplían sus competencias para la vida y favorecen su 
inserción en la sociedad del conocimiento.  

En relación con la educación primaria, se abordó la evolución del Programa Enciclomedia hacia el 
Programa Aula Base Telemática. En cuanto a la educación secundaria, se abordaron los avances del 
Programa Habilidades Digitales para Todos. 

En la reunión de hoy, entre otros, estuvieron presentes por parte de la Secretaría de Educación 
Pública, Francisco Ciscomani, Subsecretario de Educación Básica; Guillermo Bernal, Oficial Mayor; 
Ezequiel Gil Huerta, Coordinador de Asesores del Secretario y Alejandro Solís, Secretario Particular 
del Secretario. Por parte del equipo de transición asistieron Raúl Murrieta, Coordinador de Política 
Económica; Alejandra Lagunes, Coordinadora para el Programa de Gobierno Digital y Eduardo 
Gutiérrez.  
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FECHA COMUNICADO 

10/10/12 149 

Con ésta son ya cinco las reuniones que se han llevado a cabo entre funcionarios de la Secretaría de 
Educación Pública y el equipo de transición, para abordar diversos temas prioritarios de la agenda 
educativa nacional. Estos encuentros se han realizado en un ambiente de cordialidad y diálogo, 
buscando que el nuevo Gobierno cuente con la información necesaria para iniciar de la mejor manera 
su gestión. La Secretaría de Educación Pública continuará este provechoso intercambio con el equipo 
de transición durante las siguientes semanas. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/10/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 40 
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Estudiantes ofrecen entregar tres planteles del Politécnico 
 

ARIANE DÍAZ 
 

Alumnos paristas marcharán hoy; pedirán solución a pliego petitorio 

 
Pinta en las instalaciones de la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica 

Por lo menos tres escuelas superiores de las ocho del Instituto Politécnico Nacional (IPN) que hasta 
ayer continuaban en paro contra el recorte presupuestal se preparaban por la noche a entregar las 
instalaciones, debido a que no existían condiciones para mantener cerrado por más tiempo. 

Estudiantes consultados señalaron que no se trata de afectar a los compañeros ni los proyectos de 
investigación, además de que hubo disposición de autoridades locales a dialogar. 

Por la tarde, alumnos de la Escuela Superior de Físico Matemáticas (ESFM) devolvieron las 
instalaciones, previo recorrido por la unidad, a fin de constatar las condiciones en que se entregaba y 
con el acuerdo de iniciar un diálogo el próximo viernes para revisar sus demandas. 
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La Escuela Superior de Ingeniería Química y de Industrias Extractivas (Esiqie), así como la Unidad 
Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería y Tecnologías Avanzadas (Upiita) tenían previsto hacer la 
entrega por la noche, en el contexto de un diálogo con los directivos para revisar y exigir el 
cumplimiento de los pliegos petitorios. 

Asimismo, también se pretendía regresar las instalaciones en la Unidad Profesional Interdisciplinaria 
de Biotecnología (Upibi). 

Los estudiantes en paro marcharán este jueves de la Plaza Roja, en la unidad Zacatenco, al Casco de 
Santo Tomás para partir, alrededor del mediodía, a la Secretaría de Educación Pública para demandar 
que se cumpla el pliego petitorio general, que agrupa las demandas comunes de todas las escuelas. 

La marcha se anuncia en exigencia de un aumento al presupuesto del IPN y la posibilidad de que la 
comunidad elija a los directivos, entre otras. 

El conflicto estudiantil se da a menos de dos meses de que concluya la administración de la directora 
general, Yoloxóchitl Bustamante Diez, en diciembre próximo. 

En asambleas locales realizadas en el transcurso de ayer, las escuelas superiores de Ingeniería 
Mecánica y Electrónica y de Ingeniería y Arquitectura, resolvieron mantener la suspensión, en el caso 
de la primera, hasta el viernes, y de la segunda, hasta este jueves por la tarde. 

El Centro Interdisciplinario de Ciencias de la Salud acordó continuar el paro hasta el próximo lunes, al 
tiempo que los directivos del plantel revisan sus peticiones. 

En el caso de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas (ENCB) –donde el paro se ha prolongado por 
nueve días– en sus planteles de Casco de Santo Tomás y Zacatenco se decidió mantenerlo cerrado 
por tiempo indefinido; no obstante, los representantes del Movimiento Estudiantil en Resistencia 
aseguraron que valoran las afectaciones de que siga así, por lo que convocaron a los alumnos a 
decidir, por carrera, el levantamiento. 

Señalaron que se encuentran revisando los documentos que les entregaron la noche del martes los 
directivos del campus, en representación del secretario general del IPN, Juan Manuel Cantú, entre 
ellos la circular 04, suscrita por el funcionario como un borrador, en el cual se ratifica el compromiso de 
gestionar ante las instancias correspondientes un incremento presupuestal para el IPN en el ejercicio 
2013, así como material hemerográfico y documental para que no se aplique el recorte anunciado en 
septiembre pasado, a fin de determinar si satisface sus necesidades y, de ser así, reanudar la mesa de 
negociación y firmar las actas para que se entregue la escuela ante notarios. 
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En la Unidad Lázaro Cárdenas (Casco de Santo Tomás) laboran normalmente las escuelas superiores 
de Contaduría y Administración, de Enfermería y Obstetricia, de Medicina y de Economía, luego de 
que en esta última el paro fue roto el martes pasado. 

En la Escuela Superior de Cómputo el conteo preliminar de la votación efectuada ayer para definir el 
paro estaba en favor de éste. 

Estudiantes en favor de la suspensión manifestaron la necesidad de garantizar un mayor presupuesto, 
de transparencia en la gestión de recursos y de mayor participación en la elección de directivos. 

Los que dijeron estar en contra se refirieron a las afectaciones de quienes ven interrumpidas sus 
prácticas en laboratorio o clínicas, sobre todo en los últimos semestres porque las calificaciones 
dependen de que demos de alta a los pacientes y con las clínicas cerradas eso no es posible. 

Las autoridades del IPN se han negado a dar un posicionamiento oficial sobre el conflicto. 
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Protestan en CCH Vallejo contra porros 
 
DE LA REDACCIÓN 

Un grupo de estudiantes del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) Vallejo de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, tomó ayer por unas horas el plantel, para denunciar la actividad del 
grupo porril 3 de Marzo y cerró la avenida de los Cien Metros. En la página de Internet de la emisora 
independiente Regeneración Radio se informó que una vez iniciada la movilización, porros se 
presentaron afuera del CCH con pancartas que decían “‘No a la violencia’, cuando son ellos mismos 
los que amedrentan, golpean y roban a los alumnos”. Asimismo, los jóvenes advirtieron que un grupo 
de profesores allegados al director Roberto Ávila Antuna convocó a una asamblea para hoy al 
mediodía, en la que buscarán denunciar a integrantes de colectivos estudiantiles a quienes 
responsabilizan de los actos de violencia. Una joven que pidió el anonimato señaló que las agresiones 
comenzaron el viernes pasado con enfrentamientos entre porros y activistas, sin que hasta el momento 
las autoridades hayan intervenido para detener la situación. 
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Crece consumo de alcohol entre adolescentes 
 
ANGELES CRUZ MARTÍNEZ 

La Encuesta Nacional de Adicciones (ENA) 2011 reveló un aumento importante en el consumo de 
alcohol entre los adolescentes y ubica como un problema el acceso que tiene esta población a las 
bebidas en las tiendas de conveniencia, señaló Pablo Kuri Morales, subsecretario de Prevención y 
Promoción de la Salud. 

Según especialistas, los accidentes de tránsito relacionados con el consumo de bebidas embriagantes 
representa la segunda causa de muerte entre jóvenes de 15 a 29 años. Sólo en el Distrito Federal, 80 
por ciento de las pruebas que se realizan en los operativos del programa Conduce sin Alcohol 
(alcoholímetro) son en personas menores de 30 años de edad. 

Kuri Morales confirmó que el estudio, realizado con un año de anticipación por instrucciones del 
presidente Felipe Calderón, está concluido e incluso el documento ya está impreso, pero falta 
determinar la fecha de su presentación oficial. Desde el inicio de 2012, expertos comentaron que 
seguramente las autoridades esperarían a que concluyera el proceso electoral, con la finalidad de que 
el mismo Calderón encabece el acto oficial. 

En breve entrevista al término del foro de presentación de los avances en el diseño del Plan Nacional 
de Cáncer, el subsecretario también ratificó que la prevalencia en el consumo de tabaco se mantiene 
como en 2008, con alrededor de 14 millones de fumadores. 

Investigadores que participaron en el levantamiento de la encuesta 2011 explicaron que los cambios 
en este rubro son en cuanto a número de cigarros consumidos al día, una disminución en la 
prevalencia entre varones, pero un aumento de las mujeres. 

Respecto de las drogas ilegales, Kuri señaló que de las entrevistas realizadas se desprende que las 
personas perciben un mayor acceso a la información y métodos de prevención de adicciones por la 
existencia de los Centros Nueva Vida, cuya función primordial es justamente esa. 
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Comisión de la UACM debe presentar hoy fallo sobre 

impugnaciones 
 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Los trabajos de la comisión mixta formada para dar solución a la crisis en la Universidad Autónoma de 
la Ciudad de México (UACM) se extendieron hasta entrada la madrugada. Al cierre de la edición, el 
grupo externo de cinco notables o amigables componedores no se había pronunciado sobre los ocho o 
nueve casos de impugnación al proceso electoral del tercer Consejo Universitario. 

La comisión inició los trabajos sin contratiempos a las 10 horas. Trascendió que el análisis de los 
casos ha sido minucioso, pero va por buen camino. 

Los trabajos se realizan en tiempo, ya que el acuerdo firmado la madrugada del sábado pasado entre 
las partes fijaba un plazo de 72 horas a la comisión mixta para emitir su dictamen sobre las fórmulas 
impugnadas, plazo que vence este jueves al medio día. 

Si este jueves se cumplen los acuerdos se convocaría la primera sesión del tercer Consejo 
Universitario con el orden del día siguiente: pronunciamiento de la comisión mixta; comisión para el 
cumplimiento inmediato de la entrega de instalaciones; eliminación de las sanciones, y ampliación del 
calendario escolar y calendarización para procesar las demandas estudiantiles. 

En tanto, el Consejo Estudiantil de Lucha (CEL), el Foro Académico y los Consejeros en Defensa del 
Voto de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) dieron a conocer que Gerardo 
Martínez Sosa y Luis Enrique Rivera Jaimes, presuntamente vinculados a la Red de Estudiantes en 
Defensa de la Educación (Red), el martes pasado, alrededor de las 19 horas, alcoholizados golpearon 
a la integrante del CEL Jazmín Romero Juárez mientras esperaba el transporte afuera del plantel 
Cuautepec. 

Por ello, dijeron, integrantes del CEL acudieron a la agencia del Ministerio Público 21 de Cuautepec 
Barrio Bajo para denunciar las agresiones. De ahí fueron canalizados a la Dirección Ejecutiva de 
Justicia Cívica de la Consejería Jurídica y de Servicios Legales del Gobierno del Distrito Federal, 
donde a las 22:03 horas se abrió el expediente GAM-01/O-SS/TV0/944421/09102012 del juzgado 
cívico GAM-01. 

Señalaron que los agresores fueron representados por Antonio Cid Ibarra, ex coordinador de servicios 
administrativos de la UACM y ligado al Partido Nueva Alianza. 
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Por otra parte, la Asamblea Universitaria dijo tener constancia de que han llegado varias cajas con 
camisetas con el lema Por una UACM sin violencia al tercer piso de las oficinas administrativas de 
Eugenia y División del Norte, en la colonia Del Valle, donde debe sesionar el tercer Consejo 
Universitario –aún no instalado–. Esa situación, indicó, hace sospechar de la continuación de ataques 
de la rectoría al CEL, pues esos insumos con ese lema son empleados por las autoridades 
universitarias desde hace dos años para confrontar a la comunidad. 

Por la mañana, integrantes de Red se deslindaron de los supuestos atentados ocurridos en las 
instalaciones del plantel Cuautepec y alertaron sobre la estigmatización de cualquiera de las partes 
involucradas. Señalaron que su único interés es que el conflicto se resuelva, para lo cual esperan la 
resolución de la comisión mixta que analiza el asunto. 

En rueda de prensa en la explanada del Centro Cultural José Martí, Margarita Castro dijo que los 
estudiantes están cansados de que los planteles lleven cerrados más de 50 días, y que la Red en 
Defensa de la Educación condena cualquier acto que no sea pacífico y se deslinda de cualquier hecho 
que no haya sido acordado previamente  
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Investigan a maestra de Veracruz por vejación a estudiantes de 
bachillerato 

 
EIRINET GÓMEZ 
Corresponsal 

Jalapa, Ver., 10 de octubre. La Comisión Estatal de los Derechos Humanos (CEDH) de Veracruz inició 
una investigación de oficio contra Ana María Armengual Cadena, directora del plantel público de 
bachillerato Francisco del Paso y Troncoso –en el puerto de Veracruz–, porque atentó contra la 
intimidad de varias estudiantes, a quienes obligó a desnudarse el 27 de septiembre por considerarlas 
sospechosas de robar un teléfono celular. 

El presidente de la CEDH, Luis Fernando Perera Escamilla, desaprobó enérgicamente en un 
comunicado lo sucedido y dijo que estará al pendiente de los testimonios de los padres de familia y del 
proceder de la Secretaría de Educación de Veracruz (SEV). 

Alrededor de 30 padres de familia y maestros se manifestaron frente a las oficinas de la SEV para 
exigir la destitución de Ana maría Armengual. 

Relataron que el 27 de septiembre, luego que un alumno reportó el robo del teléfono, Armengual 
Cadena obligó a un grupo de alumnas a entrar al baño de mujeres, les quitó la ropa y las palpó. 

Una de las afectadas relató: Nos revisaron, nos hicieron sentir apenadas porque se metían con 
nosotras y nuestra intimidad. Además al salir me di cuenta de que un maestro estaba espiando. 

Padres de familia dieron a conocer que Armengual maneja la tienda escolar y obliga a los alumnos a 
comprar ahí. 

Luis García Rojas, quien participó en la protesta, añadió que la directora ha puesto a rezar a los 
estudiantes en el plantel. 

El presidente de la CEDH dijo que giró instrucciones al delegado de la CEDH en el puerto de Veracruz, 
Abraham Hernández Patiño, para que inicie la queja. Agregó que el funcionario ya fue a la escuela y se 
entrevistó con alumnos, padres y autoridades. 
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Libera la PGR a seis estudiantes de la UAG 
 
SERGIO OCAMPO 
Corresponsal 

Iguala, Gro. Los seis estudiantes de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la Universidad 
Autónoma de Guerrero (UAG) que estaban arraigados en instalaciones de la Procuraduría General de 
la República (PGR) en el Distrito Federal, acusados de portar armas prohibidas y traficar drogas, 
fueron liberados la noche del martes, informó Jesús Alarcón Juárez, padre de Alan Francisco Alarcón 
García, uno de los afectados. Las autoridades intentaron vincular a los jóvenes con el asesinato de 16 
personas cuyos cadáveres fueron encontrados en Coyuca de Catalán, en la Tierra Caliente de 
Guerrero. 
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Los videojuegos violentos hacen agresivo al usuario, revela 
estudio 

 
AFP 

Grenoble, 10 de octubre. Los videojuegos violentos hacen agresivo al usuario y los efectos en el 
comportamiento aumentan con el tiempo, según un estudio realizado por investigadores de la 
Universidad de Grenoble (Francia) y consultado este miércoles por la Afp. 

Es el primero del mundo que estudia de forma experimental los efectos a largo plazo de los 
videojuegos violentos, dijo Laurent Bègue, profesor de la Universidad Pierre Mendès-France de 
Grenoble. 

Los trabajos anteriores demostraron que los videojuegos violentos causan el aumento inmediato y de 
corta duración de la agresividad. 

Los experimentos efectuados en un laboratorio de la universidad francesa demuestran que esos 
efectos son acumulativos, y que pueden ser relativamente duraderos, según la conclusión del artículo. 

En el estudio, cada día durante tres jornadas, 70 estudiantes de ambos sexos jugaron 10 minutos 
videos violentos y no violentos. 

Para medir la violencia de su actitud, se les pidió luego que leyeran una historia, que ponía en escena 
una situación de conflicto potencial, como por ejemplo un accidente de tráfico, e imaginaran la reacción 
de los protagonistas. Los estudiantes que jugaron a un videojuego violento esperaban que estos 
adoptaran un comportamiento más hostil y agresivo que los que jugaron a un videojuego no violento. 

Los mismos estudiantes participaron luego en una competición con otro candidato, al que podían 
castigar infligiéndole un impacto sonoro. Aquellos que habían jugado a un videojuego violento hacían 
más daño a sus adversarios. 

En ambos casos, la tendencia constatada el primer día se acentuaba los días siguientes. 

El estudio, efectuado en colaboración con las Universidades de Hohenheim (Alemania) y del Estado de 
Ohio (Estados Unidos), será publicado en el próximo número de la revista científica norteamericana 
Journal of Experimental Social Psychology. 
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La clasificación de reserva feneció, resuelve el órgano de transparencia 

El INAH debe permitir acceso a informe de análisis a héroes de la 
Independencia: Ifai 

 
ELIZABETH VELASCO 

El Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai) resolvió que el Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH) permita acceder al informe final de los estudios de 
antropología física y osteológica practicados a los restos de los héroes de la Independencia. 

En principio el INAH respondió al solicitante de la información que ésta permanecía bajo reserva, con 
el argumento de que el informe seguía en proceso de elaboración, postura que ratificó ante el Ifai. 

Sin embargo, el órgano de transparencia localizó un oficio de fecha 31 de agosto de 2012, firmado por 
la coordinadora nacional de Conservación del Patrimonio Cultural, dirigido al director de Publicaciones, 
ambos servidores públicos del INAH, en el cual se consigna que ya se tiene el documento con los 
resultados del proyecto denominado “La conservación y restauración de los restos óseos de los héroes 
de Independencia, urnas y elementos asociados”. 

Incluso, la Coordinadora Nacional de Conservación del Patrimonio Cultural apuntó de manera especial 
que con ello se “liberarán las solicitudes del Ifai para la entrega de los datos correspondientes”. 

En el análisis del asunto, la ponencia del comisionado Ángel Trinidad Zaldívar observó que el proceso 
deliberativo entre los funcionarios del INAH ya concluyó, como se ratifica en el oficio. 

Además, el Ifai tomó en consideración otro recurso de revisión que resolvió, el 2751/11, donde señaló 
como último plazo de reserva para mantener clasificada la información el mes de marzo de 2012. Por 
consiguiente, en la ponencia de Trinidad Zaldívar se resolvió revocar la clasificación y entregar el 
informe. 

La resolución fue aprobada por unanimidad este miércoles en la sesión plenaria del Ifai. 
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COMUNIDAD DE GUERRERO SE AMPARA PARA TENER ESCUELA; LOS 
NIÑOS DEBEN CAMINAR 6 KILÓMETROS DIARIOS PARA IR A CLASES 

 
DANIEL BLANCAS MADRIGAL EN ATLIXTAC, GUERRERO 

 

Primera Parte 

 

SUFREN. EN LA COMUNIDAD HAY 100 NIÑOS EN EDAD ESCOLAR Y ALGUNOS DE ELLOS TIENEN QUE CAMINAR HASTA SEIS 

HORAS A OTRAS POBLACIONES PARA RECIBIR CLASES. 
 

Es la montaña de los pequeños andantes, de los niños que, para asistir a la escuela, deben caminar de 
cuatro a seis horas diarias y atravesar veredas rebeldes, donde se agolpan sembradíos de amapola y 
matorrales de flores amarillas: las llamadas de San Miguel, usadas por los indígenas en rituales contra 
el hambre. 

Sobreviven aquí: en el poblado mepha’á de Buenavista que, por sus carencias y miseria, sería sólo un 
espejo de muchos otros en Guerrero y en el país, pero que ahora, por el arrojo de sus habitantes, ha 
adquirido mayor sonoridad. 
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Como nunca antes en la historia del país, esta comunidad marginada se atrevió a promover una 
demanda de amparo —número 893/2012-III— por carecer de una escuela para los cerca de 100 
menores en edad escolar, y en específico para aquellos entre 3 y 5 años, quienes deberían iniciar ya 
su historia en las aulas. 

El juicio involucra omisiones de autoridades educativas de todos los niveles de gobierno; fue admitido 
el pasado 28 de junio por un juez federal: el Primero de Distrito en la entidad, quien fijó como fecha de 
audiencia el próximo 18 de octubre. En el recurso se reprochan violaciones al artículo 3 de la 
Constitución, a la Ley General de Educación y a la Ley 158 de Educación del estado de Guerrero. 

“Veremos cuál es el alcance de las últimas reformas al artículo primero constitucional y a la Ley de 
Amparo. Antes, para reclamar un derecho, se necesitaba acreditar el interés jurídico y hoy sólo el 
interés legítimo, se abrió así la puerta a los reclamos colectivos”, dice el abogado Isidoro Vicario, del 
Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan, única instancia que en el camino optó por 
acompañar la lucha de este pueblo tlapaneco. 

El asunto encierra, además de indiferencia gubernamental y un prolongado calvario para las familias —
en especial los niños—, batallas individuales como la de don Marcelo Ramírez, un hombre 
inquebrantable pese a los zarpazos de la pobreza y del abandono, que han añadido muchos años más 
a sus cuarentas. 

Fue él quien presentó la primera solicitud desde hace ya 10 años. Ha sido pues una década de olvido. 

Aunque su inquietud por gestionar un centro educativo para los chiquillos se alimentó por sus 
interminables caminatas de infancia —cuando debió aventurarse en la sierra por ocho horas diarias 
para estudiar la primaria, en Ayotoxtla, municipio de Zapotitlán Tablas, lo cual le permitió acercarse al 
idioma español— y por las penurias multiplicadas en sus seis hijos, hubo un momento que desbordó 
su lucha: un retrato cruel… 

Una mañana bochornosa del 2002, ya lejos de la villa, escuchó a la distancia los gritos y el llanto de un 
niño. Era un intrépido de cinco años que, camino a Cacalotepec, donde se ubica el preescolar más 
cercano, a más de tres kilómetros de Buenavista, fue alcanzado por unos perros: “El niño iba solito y 
los animales lo mordieron, lo jalaron y lo arrastraron con su mochila, corrí a ayudarlo y ahí me decidí, 
de una vez por todas, a luchar por mi gente, porque los indígenas también tenemos derechos”, cuenta 
don Marcelo, quien al día siguiente recorrió cuatro horas para llegar al crucero llamado Lucerito, donde 
es posible encontrar camionetas destartalada con rumbo a la cabecera municipal de Atlixtac. Sin tener 
un plan claro, entregó su petición en la alcaldía. “Queremos una escuelita, aunque sea pequeñita, 
porque nuestros niños sufren mucho”, escribió. 
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Este hombre de huesos cortos y corazón desmesurado, no imaginaba entonces que su peregrinar 
sería cada vez más largo. Y que encontraría piedras, rocas: el desprecio y la negligencia. 

Luego fue Tlapa de Comonfort, después la capital Chilpancingo, en un ir y venir para tocar puertas de 
oficinas estatales y federales. De la súplica pasó a la exigencia, mientras los varones del pueblo se 
organizaron para levantar un cuarto de adobe con la ilusión de utilizarlo como colegio. 

Don Marcelo condensa el vaivén en una vieja carpeta; ahí ha guardado cada uno de los oficios 
entregados en 10 años. 

“Porque esto no es de palabra, tengo pruebas —dice. Escribo las solicitudes como Dios me da a 
entender, luego las entrego a diferentes autoridades, dos o tres veces al año y guardo siempre la 
copia. Todo esto es porque los niños la pasan mal: en tiempos de lluvia caminan tres horas de ida y 
tres de vuelta, son seis diarias, se cansan mucho, quiero que reciban cerquita la educación”. 

En 2010 el Centro Tlachinollan conoció el caso, continuaron los desaires y a mediados de este 2012 se 
decidió transitar la vía legal: una aventura inédita. 

La presión de las familias de Buenavista y la admisión judicial del amparo activaron al fin a las 
autoridades educativas que, a finales de agosto pasado, en el arranque del ciclo escolar 2012-2013, 
acarrearon cámaras amigas: de video y fotográficas, montaron lonas y arremolinaron butacas para 
presentar a una despistada mujer como la primera maestra en la historia de la comunidad. Así, dijeron, 
se cumplían las demandas de los montañeses. Hubo discursos, abrazos, felicitaciones y poses para la 
foto. Unas horas después, según el testimonio de los pobladores, la supuesta maestra se había 
marchado… 

El artificio ha intentado repetirse con una nueva profesora: Rocío Reyes Mateos, pero en la realidad 
Buenavista sigue sin un preescolar formal, con nombre, registro y clave. 

La propia maestra lo admite: “Se podría decir que todo es fantasmal, porque no hay reconocimiento 
oficial ni invitaciones a concursos o eventos, es muy triste que niños de 3 o 4 años tengan que ir hasta 
Cacalotepec para recibir educación o de plano encerrarse en sus casas”. 

El juicio está vivo. Y es alentado también por quienes, para estudiar, han logrado sortear los peligros 
de la montaña, como Alejandrina Ramírez, quien de travesía en travesía pudo terminar la preparatoria, 
en un caso singular. “Lo más duro es cuando crece el río y sale el agua de repente, o cuando salen las 
culebras y otros animales que espantan, pero hay que seguir andando para aprender a leer y a 
escribir. Nunca parar, aunque en el camino lo único que haya para comer sea tortilla dura”… 
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NUEVA JERUSALÉN: ACUERDAN LUGAR DEFINITIVO DE ESCUELAS 

IGNACIO ROQUE MADRIZ EN MORELIA 
 
Mediante asamblea, este miércoles los padres de familia disidentes de la Nueva Jerusalén aprobaron 
que sea en el predio “El Corral”, ubicado a 50 metros de la comunidad religiosa, donde se construirán 
los nuevos edificios de las escuelas laicas de primaria “Vicente Guerrero” y de preescolar, luego de 
que el pasado 6 de julio 40 seguidores del obispo Martín de Tours provistos de picos y marros las 
demolieron e incendiaron, “porque son enseñanzas del diablo”. 
 
Asimismo, reconocieron que hay un importante avance en la búsqueda de la solución al conflicto 
educativo de la Nueva Jerusalén y se comprometieron a seguir llevando a sus hijos a las aulas 
provisionales instaladas dentro de la escuela primaria rural federal “José María Morelos y Pavón” en La 
Injertada, hasta que se edifiquen los nuevos planteles. 
 
El líder de los padres de familia disidentes, Emiliano Juárez Damián informó que el pasado martes 
durante una reunión celebrada en esta capital, el subsecretario de Gobierno de la Secretaría de 
Gobernación Federal, Obdulio Ávila Mayo les comunicó que habían localizado el terreno “El Corral”, 
también conocido como “La Rana” y les propuso que ahí podrían edificarse las escuelas. 
 
Destacó que también en esa asamblea realizada en la sede de la Secretaría de Gobierno estatal a la 
que no invitaron a los medios de comunicación, el funcionario de la SEGOB federal explicó a los 
padres de familia laicos que se trata de un predio de 2.5 hectáreas, dentro del cual también se 
construirán las escuelas primaria “Vicente Guerrero” y de preescolar, así como una secundaria, para 
brindar atención a los más de 240 alumnos de los tres niveles de educación básica. 
 
Juárez Damián subrayó que también les indicaron que ahora buscarán a los propietarios del predio, el 
señor Rogelio Arciga y su hijo César Arciga, ambos ejidatarios de Puruarán y ajenos a la Nueva 
Jerusalén,  para proceder a su adquisición y posteriormente a  realizar los procedimientos tendientes 
para que sea propiedad de la Secretaría de Educación Pública. 
 
Señaló que de acuerdo con la información proporcionada por Obdulio Ávila, después de que se 
cumplan esos requerimientos, se dará paso a la construcción de los planteles. 
 
Hizo notar que desde que empezó el conflicto educativo, los propios padres de familia oportunamente 
le propusieron a las autoridades la compra de ese mismo terreno como la mejor opción para la 
construcción y reposición de las escuelas. 
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PEPE GRILLO 
 

Cambio educativo 
 
Marinela Servitje, presidenta del Compromiso Social por la Calidad de la Educación consideró que la 
Alianza por la Calidad de la Educación no debería continuar en el próximo sexenio. 
 
Esta estrategia cumplió su ciclo. En su lugar de debe poner en marcha un “muy buen programa 
sectorial de la educación”. 
 
Servitje dio a conocer la realización de la Cumbre de Líderes en Acción por la Educación 2012, que se 
realizará el 29 y 30 de octubre. 
 
Detalló que en el referido programa sectorial de educación deberá expresarse la rectoría del Estado en 
materia educativa, así como definir y determinar las políticas públicas que regirán al sector. 
 
Inversión educativa 
 
La propuesta de la creación de una Secretaría  de Ciencia y Tecnología es atendible, pero es factible 
encontrar, con la estructura que tenemos, la posibilidad de caminar en el sentido correcto. 
 
Lo dijo el rector José Narro. El respaldo a la generación de conocimientos nuevos puede expresarse 
de muchas maneras, aunque la fundamental es contar un presupuesto acorde con las expectativas. 
 
Narro parte de una convicción compartida: “Todo lo que haga México por fortalecer la educación va a 
ser una buena inversión”. 
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RECUENTO POLÍTICO* JESÚS SÁNCHEZ 
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Exigen respeto a jóvenes 

Las organizaciones, colectivos, académicos, artistas y activistas que signamos esta carta hemos 
conocido del hostigamiento civil o estatal del que han sido objeto jóvenes en resistencia alternativa. 
Nosotras, nosotros, quienes trabajamos de manera conjunta con dicha agrupación, colaboramos en 
sus proyectos e iniciativas, o conocemos su pensamiento y acción política, deseamos condenar las 
amenazas veladas así como la intervención y espionaje electrónico que han sufrido recientemente; 
deseamos además reconocer y respaldar el trabajo de jóvenes en resistencia alternativa, así como 
exigir a quienes han realizado esta acción, desde el ámbito civil o el estatal, que detengan dicho 
hostigamiento, a todas luces condenable como acoso político o como violación a las garantías de la 
libre expresión y manifestación. 

Pablo González Casanova, Raúl Zibechi, John Holloway, Raquel Gutiérrez Aguilar, Roco Pachukote, 
Moyenei Valdés, Panteón Rococó, Malditos Cocodrilos, Los de Abajo-Rastrillos, Luis Hernández 
Navarro, Ana Esther Ceceña, Gilberto López y Rivas, Javier Sicilia, Claudia Korol, Massimo Modonesi, 
Márgara Millán, Gustavo Esteva, Benjamín Arditi, Andrés Barreda, Ana Tijoux, Mabel Thwaites Rey 
(Bocafloja), Gian Carlo Delgado, Héctor Alimonda y otras 25 firmas 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/10/12 CORREO ILUSTRADO 6 

Plantea caso de discriminación académica 

En el mes de abril del año en curso fui expulsada del posgrado en el Centro de Investigaciones en 
Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS). El proceso estuvo lleno de irregularidades pero 
no fue posible arreglar mi situación por la vía institucional. Ahora mi caso ha llegado al Consejo 
Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred). Pido a las autoridades diálogo y conciliación. 
Espero que la institución se comporte a la altura de los valores humanistas que la han caracterizado. 

Agradezco la publicación de esta carta. 

Daniela Villanueva Peña Alfaro 
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Sobre situación en el IPN 

Ante el paro de actividades realizado por las comunidades estudiantiles de diversas escuelas del IPN, 
exigiendo a las autoridades solución a sus problemáticas, las representaciones sindicales y estudiantil 
abajo firmantes se pronuncian por: 

Aumento del presupuesto para el IPN e información puntual sobre el manejo del mismo, destinándolo 
fundamentalmente a la atención de las actividades sustantivas del instituto y al desarrollo de los 
servicios asistenciales para los estudiantes. 

Democratización de la vida académica y administrativa del IPN, de sus centros y unidades. Fuera 
manos de las autoridades en los procesos de elección de los representantes estudiantiles y de los 
trabajadores. No a la imposición de reglamentos y reformas al margen de la comunidad. Elección de 
autoridades escolares e institucionales con participación directa de su comunidad. 

Reunión de trabajo de autoridades del IPN y representaciones de la comunidad para resolver la 
problemática planteada. 

Nos oponemos a la reforma laboral aprobada por la Cámara de Diputados, porque afecta lesivamente 
a los trabajadores actuales y futuros. 

Por la comunidad de la ESIME-Zacatenco, Mauro C. Enciso Barrón, secretario general, DII-IPN-12 
(docentes); Enrique Ordaz Flores, secretario general DIII-IPN-143 (personal de apoyo); Erick A. García 
Roa CLEP-CEDEP (representación estudiantil) 
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Encomia ejemplo de #YoSoy132 

Al leer la interesante nota sobre la asamblea de #YoSoy132 (La Jornada, 7 de octubre), resulta 
encomiable su interés a la autocrítica. La humildad de no sentirse ni ufanarse de controlar un grupo o 
un micrófono. La ausencia de esos conceptos es lo que nos ha desarticulado como sociedad y ha 
impedido que las instituciones oficiales y no oficiales desarrollen lo que deben, sea un instituto de 
formación profesional, de capacitación, un consejo de la judicatura, una comisión de derechos 
humanos, un partido político de izquierda, etcétera. La autocrítica es sana porque permite el debate de 
ideas. Permite reconocer espacios no deseados. Permite no señalar como indeseable al crítico. 
Permite acoger propuestas antes no pensadas y, sobre todo, avanzar con mayor claridad y rigor a los 
objetivos de cada grupo social. #YoSoy132 nos deja un buen ejemplo a todos los mexicanos. 

José Lavanderos 
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Sección 9 exige democracia 

Frente a la evidente antidemocracia que vive el CEN del SNTE y la complacencia de las autoridades, 
se llevará a cabo el sexto congreso nacional extraordinario del SNTE, por lo que todas las secciones 
del país, excepto la 9 del DF, están realizando congresos para elegir delegados y en muchos casos 
también para realizar su cambio de comité. 

Desde hace 14 años el CEN del SNTE le ha negado a los maestros de la sección 9 elegir 
democráticamente a su representación sindical y hacer frente a la grave problemática laboral que 
enfrenta. 

Por ello los abajo firmante exigimos la realización inmediata de un congreso seccional sin 
condicionamientos. 

Sheyla Vargas Rosales, Rosa Ma. Núñez P., Julita Ruiz Ruiz, Leticia Bautista R., Elsa Eunice García 

Casas, Claudia Ramos, Maribel Vargas Picazo y 35 firmas más 
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Un charco inútil 
OLGA HARMONY 

El Programa de Teatro Escolar del Instituto Nacional de Bellas Artes, cuya titular es la inteligente e 
inquieta Mónica Juárez, por primera vez produjo una obra para adultos con la intención de que sea 
vista y disfrutada, además de público en general, por los maestros que por años han apoyado el 
programa. Para ello eligieron esta obra de David Desola (del que sólo conocíamos en México una 
inepta adaptación de un texto suyo) que habla de la enseñanza pero también de la locura como refugio 
de dos pobres seres ante el horror imperante que no pueden comprender. La charca inútil es el 
nombre del original, convertido en el que se usó para su escenificación mexicana, dado que “charca” 
no es un término usual entre nosotros. Afortunadamente el director Carlos Corona no intentó una de 
esas falsas extrapolaciones hacia nuestro país, porque el tema –aunque no los detalles– consta de 
suficiente universalidad para que podamos apropiarnos de esta historia y de algo de la crítica que se 
hace a la violencia en las escuelas, de la que dan cuenta algunos periódicos y que conocen los que se 
enfrentan a los “porros”, y el uso mercantilista que da la televisión a algunos desdichados incidentes 
mayores o menores. 

El título de la obra se refiere a la muy obvia realidad de un lago congelado en invierno que ni siquiera 
da sustento a los patos y, metafóricamente, a la inutilidad de esos dos seres, Irene y Óscar que siguen 
sus rutinas diarias vacías de sentido. Irene perdió la cordura ante la muerte de su pequeño hijo 
Santiago en el atentado terrorista del Metro madrileño en 2004, muerte que se niega a aceptar, por lo 
que mantiene la ficción de que aún vive. La imagen del niño destrozado, por la que Irene se enteró de 
su pérdida, fue exhibida muchas veces por la televisión no por emocionada simpatía, sino por una 
finalidad amarillista. Óscar es un profesor golpeado por un fornido adolescente que lo tiró escaleras 
abajo y el hecho fue videograbado por la novia del atacante, quien vendió el video a la televisión 
comercial; de la caída, el profesor quedó lastimado, negándose a dar clases, y con muestras de 
insania como son las conversaciones con el extraño Hierofante –cuyo nombre alude a un elemento del 
Tarot. El profesor en retiro accede a dar clases especiales al niño inexistente y pasa de la superchería, 
porque le pagan y porque se come la merienda de Santiago, a leer en voz alta, casi como si diera 
lecciones, libros como Platero y yo de Juan Ramón Jiménez, mientras la relación con la madre va 
transformando la vida de esos solitarios hasta el abrupto final. 

La agridulce historia nunca cae en el melodrama, gracias a la manera en que es tratada por Desola y 
gracias también a Carlos Corona, uno de los más solventes directores con que contamos, y a sus 
colaboradores. El connotado escenógrafo e iluminador Jesús Hernández diseñó dos espacios.  
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El primero es el de la banca, supuestamente ante el lago, en que se reúnen Óscar y Hierofante y que 
tiene detrás una barda compuesta por puertas corredizas que al abrirse deja ver parte del interior de la 
casa de Irene, cocina y cuarto del niño; en éstos, siguiendo el patrón irreal, fuera de algunos muebles, 
la mayoría está delineada con gis. En apenas estos espacios, el director desarrolla la acción escénica, 
mientras en el amplio espacio ante el lago, con la banca que se recorre para marcar los distintos días, 
la acción es casi mínima y circular sobre todo por parte de Hierofante. 

Está la desconcertante escena en que Santiago parece salir del ropero y que desmaya a su supuesto 
mentor. Estos contrastes juegan en el ritmo y el tono del montaje, que llegan a su punto culminante 
con la tensión que produce en los personajes –y que bien proyectan al espectador– en el momento de 
la frustrada cena antes del desolado final. El elenco es excelente y está formado por una actriz y dos 
actores de probada capacidad, como Miguel Flores que confiere un aire de sabiduría y misterio a 
Hierofante; Úrsula Pineda encarnando de modo entrañable a Irene, con todos los altibajos de humor y 
matices del personaje; Tomás Rojas que oscila entre el desaliento y una renovada capacidad de sentir 
como Óscar, y en fugaz aparición Assira Abbate como la presencia de Santiago. El vestuario es de 
Mario Marín del Río, los videos de Gabriel Figueroa Pacheco y Masha Soluciones Escénicas, y la 
música original es de Leonardo Soqui. 
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